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Для обеспечения эксплуатационных свойств трибосопряжений необходимо контролировать пара-
метры шероховатости поверхностей трения, значения которых в значительной степени зависят от точ-
ности выделения профиля шероховатости из исходного профиля поверхности. С целью повышения 
точности определения параметров шероховатости предложен метод фильтрации профиля поверхно-
сти, основанный на декомпозиции исходного профиля на эмпирические моды. Разработана методика 
и предложен алгоритм, реализованный в среде программирования MATLAB, выделения профилей 
шероховатости, волнистости и формы и определения средней линии для шероховатости поверхности 
с помощью эмпирической модовой декомпозиции. Выполнено сравнение результатов применения 
фильтра Гаусса, вейвлет-фильтрации и предложенного метода при выделении средней линии и опре-
делении среднеарифметического отклонения профиля шероховатости моделированной и реальной 
(фрезерованной и шлифованной) поверхностей. Показано, что метод эмпирической модовой деком-
позиции даёт среднюю линию для моделированного профиля, максимально совпадающую с теорети-
ческой. Кроме того, предложенный метод вносит минимальные краевые искажения, что позволяет вы-
делить профиль шероховатости поверхности, который практически повторяет теоретический про-
филь. При этом значение среднеарифметического отклонения наиболее близко к значению, рассчи-
танному по теоретическому профилю шероховатости. Установлено, что средняя линия, построенная с 
использованием метода разложения на эмпирические моды, более точно отражает изменение исход-
ного профиля фрезерованной и шлифованной поверхностей в длинноволновой области, что обеспе-
чивает более точное определение параметров шероховатости поверхности. Предложенный метод 
фильтрации, основанный на декомпозиции исходного профиля на эмпирические моды, предназначен 
для использования при определении параметров шероховатости технических поверхностей, в частно-
сти, в цифровых профилометрах. 

Ключевые слова: поверхность трения, волнистость, шероховатость, фильтрация профиля поверхно-
сти, эмпирическая модовая декомпозиция. 
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Abstract 

Monitoring roughness parameters of friction surfaces is critical to ensure the operational properties of 
tribosystems. These values largely depend on the accuracy of surface roughness extraction from initial surface 
profile. A method of surface profile filtration based on decomposition of initial profile into empirical modes 
is proposed to increase the accuracy of estimation of surface roughness parameters. A technique is developed 
and an algorithm is proposed for extracting roughness, waviness and form profiles and determining the mean 
line for surface roughness using empirical mode decomposition. The algorithm is implemented in the 
MATLAB programming environment. The proposed method is compared against Gaussian filtration and 
wavelet filtration in application to extraction of mean line for the roughness profile and arithmetic mean 
deviations of roughness of simulated and real (milled and grinded) surfaces. It is shown that the method of 
empirical mode decomposition gives the mean line for the simulated profile maximally coinciding with the 
theoretical one. Besides, the proposed method introduces minimal edge distortions. This fact allows us to 
extract the surface roughness profile which practically reproduces the theoretical profile. In this case, the 
value of the arithmetic mean deviation is the closest to the value calculated from the theoretical roughness 
profile. It is found that the mean line, constructed using the method of decomposition into empirical modes, 
more accurately reflects the change in the initial profile of the milled and grinded surfaces in the long-wave-
length region. As a result, the calculation of the surface roughness parameters is performed with higher accu-
racy. The proposed filtration method, based on the decomposition of the initial profile into empirical modes, 
is intended for use in determining the roughness parameters of engineering surfaces, in particular, in digital 
profilometers. 
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